Le Vercors, hier terre de résistance, sait aussi être terre d'accueil !...



Rapport d'activités pour l'année 2024

Véronique Nougier

Préambule

Encore une année riche pour Les Vertaccueillants, avec des actions nouvelles pour notre association : formation, week-end Respiration pour des personnes du Vercors et d'ailleurs, partenariat avec de nouvelles associations....

Les Vertaccueillants ont 10 ans mais son action ne s'essouffle pas pour autant.

1 / L'hébergement

1280 nuitées en 2024

Cette année environ **1280 nuits** ont été assurées par les Vertaccueillants. La commission hébergement poursuit son travail pour chercher de nouveaux hébergeurs et proposer davantage de rotations en famille à nos accueillis.

Au total, l'association a accueilli en 2024, 5 personnes isolées et une mère avec son fils de 15 ans. Ces personnes viennent du Sénégal, d'Angola, du Mali et de Guinée.

Les modalités d'accueil en 2024

Accueil en famille

L'accueil en famille a été plus important cette année qu'en 2023 : 6 familles ont hébergé des personnes accueillies, pour des durées de 2 à 4 semaines, 1 ou plusieurs fois dans l'année, à Lans et à Méaudre.

Accueil dans l'appartement de Bouilly

Loué au propriétaire de l'immeuble, cet appartement nous a permis de loger deux personnes dans de bonnes conditions (chambres et salles de bains individuelles). En cas de besoin, une personne supplémentaire a été accueillie pour des courtes durées. Fin septembre, suite à un projet de vente de l'immeuble, nous avons dû libérer l'appartement de Bouilly.

Nous avons reçu la proposition de la part d'une adhérente de mettre à disposition un appartement attenant à sa maison. Il a servi d'ores et déjà à une mère et son fils de 15 ans. Cette famille, accueillie en urgence en 2023, a finalement quitté notre association en Août. Elle a été remplacée par deux nouveaux accueillis.

Début octobre, à l'arrivée d'une nouvelle personne accueillie, une famille hébergeuse de Méaudre a mis à disposition de l'association un appartement dans sa maison, ce qui nous a permis de loger 1 puis 2 nouvelles personnes.

2 / L'accompagnement des personnes accueillies





Depuis le début de notre existence, nous avons renforcé d'année en année nos capacités d'accompagnement en mettant en place :

- Les binômes de référents, qui ont pour rôle de suivre chaque accueilli dans sa vie sur notre territoire, de lui apporter de l'aide pour accéder aux soins médicaux, aux transports, déménager...Etc. De nouveaux référents se sont engagés cette année encore et nous les remercions. C'est en effet une tâche primordiale et sans ces personnes aucun accueil n'est envisageable.
- Des référents de maison / appartement qui peuvent assurer le suivi de l'appartement loué ou des logements qui nous sont éventuellement prêtés.
- Des cours de français lorsque nos accueillis le demandent. Cette année, 2 de nos accueillis ont participé aux cours de français dispensés par les bénévoles de l'UIAD.
- Un soutien matériel de 60 euros pour les personnes ne touchant aucune allocation, en plus des cartes de transports leur permettant d'aller sur Grenoble facilement.

3 / L'accompagnement de nos bénévoles

Notre participation au forum intercommunal des associations en septembre 2024 nous a apporté de nouveaux contacts, dont certains se sont engagés pour accueillir et héberger des personnes, ou encore pour devenir référents. 2 nouveaux référents sont ainsi venus renforcer l'équipe de référents. Nous en avons absolument besoin pour constituer nos binômes de référents et pouvoir offrir l'accueil à de nouvelles personnes. Ces nouveaux référents sont mis en binômes avec de plus anciens afin de les intégrer progressivement dans cette mission.

Pour mieux accompagner les bénévoles de l'association, nous avons mené plusieurs actions :

- Une réunion avec les hébergeurs s'est tenue à l'Interlude. Elle a permis d'accueillir les nouveaux hébergeurs et de partager des informations ou des questionnements. L'objectif est de proposer le meilleur accueil possible, et d'accompagner au mieux les hébergeurs dans leur action.
- Conscients de la difficulté que cela peut représenter d'accueillir et accompagner des personnes en grande précarité, en particulier en situation d'exil, nous avons construit un partenariat avec l'association Le Caméléon (Santé mentale et migrations - https://asso-le-cameleon.org/).
 - o 6 sessions de groupes de parole ont été organisées dans l'année, animés par un psychologue professionnel de l'association. En plus de notre collectif, des membres du CARM (collectif d'accueil des réfugiés en Matheysine) étaient présents. Cela a permis des échanges sur des situations particulières qui ont pu mettre en difficulté les personnes concernées. Elles ont pu exprimer ces difficultés, échanger avec leurs pairs et recevoir un retour constructif de la part des professionnels.
 - 1 session de formation « Exil et Santé mentale » a été dispensée par le Caméléon- 3 jours (2 vendredi + 1 samedi). Le CARM, Toit et Noix et les Vertaccueillants ont pu constituer un petit groupe de 12 personnes. Entre les apports des formateurs et les échanges dans le groupe, cette formation apporte à nos bénévoles les moyens de

Le Vercors, hier terre de résistance, sait aussi être terre d'accueil !...



mieux comprendre et appréhender les difficultés psychologiques de nos accueillis. Elle a vocation à être renouvelée.

3 / Le partage avec les accueillis, la population et d'autres associations du Vercors et d'ailleurs

Préparation de la 2ième édition du festival Pili-Pili

Devant le succès de la 1^{ère} édition en 2023, il a été décidé de renouveler l'expérience en mars 2025. Mais les préparatifs ont déjà mobilisé une petite équipe dès mai 2024.

Miroirs d'exils – Colloque organisé par Le Caméléon les 10 et 11 octobre 2024 Grenoble

Les Vertaccueillants ont noué depuis mai 2023 un partenariat avec l'association grenobloise Le Caméléon. Santé mentale et migration sont les domaines dans lesquels elle intervient aussi bien auprès des personnes en situation d'exil que de celles qui les soutiennent. Les apports et les échanges du colloque, auquel trois d'entre nous ont participé, ont tenté de répondre aux deux questions suivantes.

Aujourd'hui en France:

- Qu'est-ce qui permet de tenir en tant que personne exilée ?
- Qu'est-ce qui permet aux professionnel-le-s et aux bénévoles de soutenir ces publics ?

Un d'moins à la déchett

Un nouveau partenariat avec cette jeune association du plateau nous a permis d'équiper deux accueillis en matériel informatique.

Nos accueillis dans les associations du plateau

Plusieurs accueillis participent très régulièrement à la Cuisine solidaire et à la Recyclerie de Villard de Lans.

4 / Des espaces de respiration

Initiée en 2023, la réflexion visant à compléter notre action en offrant des espaces de répit à nos accueillis, ainsi qu'à d'autres personnes dans la même situation a abouti en 2024 à l'organisation d'un « week-end respiration ». Les 16 et 17 novembre, s'est tenu ce week-end hors du quotidien.

Quel a été le projet ? Accueillir dans le Vercors pendant un jour ou quelques jours des personnes migrantes qui vivent à Grenoble ou ailleurs pour qu'elles passent un bon moment sur le plateau, loin de leur quotidien, avec pour seul objectif de leur faire du bien.

Ce week-end a la particularité d'avoir été organisé avec d'anciens accueillis. Un groupe actif de 4 d'entre eux a donc investi beaucoup d'énergie pour amener à la réussite de ce projet. Leur contribution a apporté énormément :

• Leur regard et leurs recommandations sur ce qui fait du bien, ce qu'il faut éviter pour permettre un vrai moment hors des questions préoccupantes du quotidien,





- Leur implication active dans la préparation matérielle (repas, ateliers, jeux...etc)
- Et toute leur énergie pendant le week-end pour animer, participer, accompagner les participants.

Les Epicéas, maison partagée à Méaudre, a accueilli généreusement toute l'équipe des participants et animateurs.

Qui a participé ? Outre les bénévoles des Vertaccueillants, ce week-end a rassemblé les 4 personnes actuellement accueillies par notre association, 4 anciens accueillis, en tant qu'animateurs, des accueillis du CARM et leurs accompagnants, 2 personnes prises en charge par le Caméléon, ainsi que 2 psychologues professionnelles de cette association.

(Retrouvez l'article complet dans la lettre d'info n° 18)

5/10 ans d'accueil : un portrait collectif, une photo de groupes de nos accueilli-e-s

Cette photo de groupe a été réalisée à partir des informations fournies par l'association grenobloise Accueil Demandeurs d'Asile qui nous envoie les personnes que nous accueillons, des récits confiés par les accueillis et la mémoire de l'association. Bien qu'anonymé, ce portrait donne à voir la diversité des parcours et il évoque pour nous des personnes bien réelles.

- 42 personnes accueillies depuis 10 ans
- La durée moyenne du séjour est 6,6 mois, soit un total 6,6 x 42 personnes = 277 mois soit 23 ans. C'est donc comme si nous avions accueilli de manière permanente une personne pendant 23 ans.
- Pour ce que nous en savons, ces personnes ont quitté leur pays du fait de la guerre, des conflits entre ethnies, des règlements de compte entre mafias, de la discrimination liée à leur orientation sexuelle, de la pauvreté et dans l'espoir de vivre dans un pays européen prospère et accueillant.
- Elles sont arrivées de : Afghanistan (4), Albanie(4), Angola, (1), Éthiopie (3), Gabon (1), Guinée, (13), Kosovo (5), RDC (3), Rwanda (1), Soudan (1), Mali (1), etc.
- Elles sont passées par : Algérie, Espagne, Iran, Italie, Lybie, Portugal, Soudan, Suède, Suisse, Tunisie, etc.
- Elles sont arrivées seules (34) ou en famille (8) 32 de sexe masculin dont 3 enfants 10 de sexe féminin dont 3 enfants. Depuis : 5 enfants sont nés en France
- À l'issue de leur séjour dans le Vercors, ces personnes sont <u>avec ou sans statut</u>:
 - avec le statut de réfugiés ou la protection subsidiaire (9), avec un permis de séjour au titre de la circulaire Valls (5) sans statut défini mais avec l'autorisation de travailler (1) accompagnées par l'aide sociale à l'enfance (1) retournée au pays (1) partie pour l'Italie avec autorisation de travail dans le pays (1) partie pour l'Allemagne où elle a obtenu le statut de réfugié (1) déboutées définitivement (3)

Le Vercors, hier terre de résistance, sait aussi être terre d'accueil !...



perdues de vue (12)

- Elles ont pu bénéficier du regroupement familial (2)
- Elles ont entamé les démarches pour acquérir la nationalité française (1)
- Elles sont parties pour habiter en CADA (7), ou dans un logement indépendant à Grenoble, Saint Martin d'Hères, Fontaine, Meylan, Valence, Belfort, Hollande, Allemagne, Italie...
- Elles ont fait des formations : logistique, BTP, pâtisserie, aide à domicile, permis de conduire... et/ou elles travaillent en alternance ou en CDI ou en CDD : pâtisserie, informatique, chauffeur, logistique, BTP...

La diversité de ces informations témoigne de la diversité des personnes, et de leur parcours de vie. Elle montre aussi qu'aucun être humain, exilé ou non, ne peut entrer dans les cases d'une administration déshumanisée, ou correspondre, dans sa réalité, aux portraits démagogiques dressés par des ministres.

Lecture d'un extrait de *Nous nous parlons d'un lieu où tout est fragile* **Judith Perrignon** Ed L'iconoclasre 2025, p94-95. Un portrait poétique et sensible de Rachid.

5 / Pili-pili 2ème édition

Présentation de l'affiche et du programme :

On retrouve des contenus de 2023 : des conférences, des expositions, des concerts, du théâtre, un banquet, des ateliers.

Les ateliers sont plus nombreux donc plus de diversité : un atelier BD à la médiathèque, des jeux de société du monde en famille à la Grange à Gaby, un atelier pâtisseries afghanes, à l'Oiseau Lire à Autrans...

Renforcement du partenariat avec la commune d'Engins, le réseau des médiathèques, par exemple.

De nouveaux partenariats : La maison du patrimoine, l'Interlude, La Grange à Gaby, etc.

Des avant première à partir du 28 février, ouverture du festival officiel le jeudi 13 mars et clôture le dimanche 16 mars.

Des focus sur :

- La rencontre intitulée Être aux côtés des femmes afghanes avec Françoise Barthélémy, Présidente de l'Association « Amitiés Mères Afghanes ». C'est une proposition de la médiathèque de Autrans. Photos à l'appui, Françoise Barthélémy nous parlera de la condition épouvantable des femmes afghanes effacée de l'espace publique et contrainte dans l'espace privé. Le chemin de l'exil est un chemin difficile, amis que dire quand même l'espoir de l'exil n'existe plus. Cependant aider les femmes afghanes, c'est possible, Françoise Barthélémy en témoignera.
- Le festival a une marraine : Florence Miailhe. Dans le domaine du film d'animation Florence Miailhe a créé un univers très singulier. L'utilisation de la peinture sur verre permettant une vraie part d'improvisation et sa palette très colorée créent un visuel unique. Mais on le retrouve aussi quand elle utilise de la peinture à l'huile comme dans son dernier film Papillon.
 - Artiste internationalement reconnue, elle a été primée dans de très nombreux festivals, en Europe et au-delà. César du meilleur court-métrage en 2002, mention spéciale au festival de Cannes en 2006, en 2015 un Cristal d'honneur pour l'ensemble de son œuvre au 39ème Festival d'animation d'Annecy, en 2025 nominée aux Césars, sélectionnée au Festival du film du Court Métrage de Clermont Ferrand pour son film Papillon.



Le Vercors, hier terre de résistance, sait aussi être terre d'accueil !...

- À la question Pourquoi faire des films? La réponse de Florence Miailhe « J'ai envie de faire réfléchir les gens sur ce qu'est l'antisémitisme, la discrimination, le racisme mais aussi les moments de solidarité (...). En ce moment c'est super important ». Des mots qui sont aussi les nôtres.
- Elle nous fait l'honneur et l'amitié d'être la marraine de notre modeste festival. Nous en sommes extrêmement touchés.
- Matin Brun, d'après les texte de Pavlov, par La compagnie Tout Court à la salles des fêtes de Autrans. Du théâtre d'ombre et aussi du théâtre forum.
 - Mais quel est donc cet « État national » qui décrète un beau matin que les chats et les chiens non bruns doivent être éliminés ?... Et qui un autre jour jette en prison tous ceux qui possèdent ou ont possédé un animal qui n'est pas de couleur brune ? Jusqu'où peuvent aller les compromissions des citoyens de cet état pour ne pas voir ? Un texte de 2002 qui reste d'une brûlante actualité.